

SUSCRICION:
 En capital... 4'50 pias. trimestre
 Fuera de la capital... 5 id. id.
 Ultramar en oro... 18 id. semestre
 d. un año en oro... 25 id. id.
 Extranjero... 7'50 id. trimestre
 Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración, calle del Progreso
 num. 4, 5, 6

LA LUCHA

ANUNCIOS:
 En la 1.ª página, una peseta la línea. — En la 2.ª 75 cént. — En la 3.ª 50 cént. — En la 4.ª 25 cént. y a los suscritores 12. — Anuncios mortuorios en la 4.ª plana, desde 5 pias. 50 cént. en adelante, y además 10 cént. de pla. de recuerdo que dispone la ley por inserción de cada anuncio. — Comunicados y remitidos desde 1'50 a 5 pias. la línea a juicio de la Administración. — Corresponsal en París para anuncios y reclamos A. LORETTE, 61, rue Caumartin.

AÑO XXVIII | Se publica todos los días, excepto los siguientes á festivos.

GERONA, sábado 29 de enero de 1898

NUMEROS SUELTOS
 25 cént.

N.º 6.379

Mons parturiens

Hablemos del manifiesto del llamado partido conservador, que acaban de publicar los amigos de los señores Pidal y Silvela bajo la garantía del ilustre general Martínez Campos, y digamos para hacer boca, que es un documento más ó, expresándonos vulgarmente, es una especie de liga que une y enlaza elementos distintos con el atractivo de la esperanza del poder y con la abdicación de no muy lejanas declaraciones.

Podrá ser verdad que al señor Silvela no le separarán del nunca bastante llorado señor Cánovas del Castillo diferencias de principios y si solamente cuestiones de procedimientos, pero como á nadie se oculta que eso es muy discutible y que, tratándose de Cuba, por ejemplo, la opinión entre uno y otro levantaba barreras, resulta que por este lado el manifiesto no pinta bien, porque si esa unanimidad de criterio hubiera existido, no se hubieran producido los discursos anticanovistas del señor Silvela ni las pretericiones del ilustre estadista á quien aquél debe en gran parte el relieve político que ha conseguido.

Las abalanzas al señor Cánovas hoy que está enterrado, no se compaginan ni con los desplantes del general de hace unos días contra la memoria del mártir de Santa Agueda, ni con las ofensas del jefe de los disidentes preferidas hasta horas antes, como quien dice, de morir el llorado jefe del partido conservador. Por aquí tampoco encaja el manifiesto que falta á la verdad histórica, y si no ahí está el mismísimo señor Pidal que antes de morir el señor Cánovas estaba á su lado sancionando lo que hacía y decía del señor Silvela D. Antonio, y ahora olvida lo del jefe muerto para abrazar á don Francisco y reconocerlo por jefe en plazo más ó menos corto.

Habla de administración con el mismo sentido que hablan cuantos llaman á las puertas del poder. El señor Silvela ha gobernado; ha gobernado el señor Pidal, ¿qué reformas se les debe? Ahí están los hechos contra los cuales no caben espejismos ni teorías. Ellos mandaron con carácter, absolutamente independiente y con ellos algunos de los que suscriben el documento de que nos ocupamos y si entonces que tuvieron las manos en la masa no hicieron buñuelos, hemos de pretender ahora creer que el día de la bienaventuranza presupuesteril, fabriquen esos pastecillos de angel que dicen y no especifican?

Bajo el punto de vista de la escuela liberal, las declaraciones del manifiesto en lo tocante á prensa, jurado, y demás organismos de la administración pública, huelen á ranciedades á cien leguas. A LA LUCHA no le asustan las reformas en sentido restrictivo y opina que hay muchas leyes que deben modificarse para encauzar á la sociedad en aquello que anda extralimitada, sobre todo en todo lo que tiene conexión con la moralidad; pero eso lo queremos sugeto al criterio de las ideas modernas y no enmoldado á la antigua. Por supuesto; esa parte del documento es música celestial; es otro de los párrafos de ordenanza en esa clase de manifestaciones; cuando fueron ministros los que lo firman, nada hicieron y tuvieron tiempo y mimbres; después hemos leído aspiraciones seleccionistas y adheridos hay individuos, que todos

conocemos aquí, que no pueden ser garantía de semejantes propósitos, y en materia de moralidad administrativa, véase lo que ocurre en esta provincia hoy, con auxilio de los pocos amigos del señor Silvela y conocimiento y consentimiento de éste, y díganos el paciente lector, que significa ni puede significar para los que conocemos el personal, si puede creerse en lo que se afirma y si ese documento puede servir de garantía de crédito en parte alguna.

Nada decimos de lo referente á milicia y marina, porque de esto no entendemos una jota; solo sabemos que escepción del ilustre general Azcárraga, que ha dado pruebas innegables de organizador, los demás son todos bravos, ilustres é inteligentes, pero no han probado nada cuando han constituido las figuras del tablero ministerial, y todo lo que algunos han conseguido ha sido equivocarse en Cuba y regresar con desprestigio, si se quiere injusto, pero con desprestigio al fin, que no es signo de verdadera autoridad bajo el punto de vista de la profesión de las armas.

Esto es cuanto nos sugiere el manifiesto del verdadero partido conservador, como así mismo lo apellidan los que desempeñan el papel de tías Javieras. Juan Palomo se lo guisaba y se lo comía y esto hacen los del manifiesto y como tienen, según dicen, las probabilidades del mañana, tienen adhesiones, muchas adhesiones pero muchas de ellas que conocemos reúnen en su favor tanto prestigio como pudiéramos tener en Cochinchina si allá fuéramos.

En resumen; el manifiesto resulta un pastel sin sustancia, como amasado en la artesa del convencionalismo y cocido en el horno de la conveniencia. Y nada más.

Revista científica

Progresos de la protesis dentaria y los nuevos metales

Para una buena salud es necesaria la exacta masticación de los alimentos, primera digestión y preparación para las restantes.

Cuando no se tiene dentadura natural, ha de usarse una artificial, y hasta hoy solamente eran aceptables las de oro ó platino, porque las de celulósido se alteran, se tuercen y alojan en sus poros infinitos microbios; las montadas en caucho, si bien no se alteran tan pronto, son aun más porosas, por consiguiente más peligrosas para los microbios que ayudan. Además, en su superficie interna se insinúan partículas de la comida que fermentan y producen irritaciones de las encías (estomatitis), que por poco que se descuiden se propagan al período intra-alveolar y causan la caída de los dientes inmediata por periodontitis.

Además de antihigiénicas, las dentaduras de caucho ó celulósido son incómodas, porque abultan mucho, ocupan todo el cielo de la boca y gran espacio en la cara externa de las encías; muchas personas no pueden resistir su olor, al principio sulfuroso y después nauseabundo. Son aun más pesadas que las de oro y de platino. Se rompen si caen al suelo ó sencillamente masticando cualquier sustancia dura. También los dientes que han tenido que sufrir 360° al vulcanizar, quedan frágiles y duran pocos.

Las de oro y platino, aunque menos oxidables y más higiénicas, tienen el grave inconveniente de los garfios que han de llevar enganchados en los dientes naturales, lo que hace que éstos se caríen ó

caigan por el continuo roce. Son, además, pesadas y por lo tanto molestas.

La plata no se usa porque se oxida y sus sales son venenosas.

El oro y el platino son muy caros, y éste no muy fácil de trabajar.

Hoy que ya no es cuestión de lujo sino de uso preciso para todo el mundo, y aun más para el obrero que ha de reparar sus fuerzas con la buena digestión, no han de exigirse 25 ó 30 pesetas por un diente; 750 á 1.000 por la dentadura completa.

Por estas razones, el Dr. Busacca, director del Consultorio médico internacional, establecido en Madrid, dedicóse á estudiar y ensayar diferentes metales, con el objeto de conseguir piezas y dentaduras, que á la condición de económicas unieran las de ser cómodas é higiénicas, y después de no pocos desvelos ha logrado construir piezas protésicas, desde un diente á una dentadura, sólidas, baratas, cómodas, y sobre todo, higiénicas, con base de aluminio, de aluminio sobredorado, y de níquel puro ó dorado, por las cuales le han sido concedidas patentes de invención.

El aluminio sabe todo el mundo que es tan ligero como el papel, que no se oxida y que es duro y elástico. El níquel, también muy ligero, es muy dúctil, inoxidable. Cubiertos ambos de oro presentan aspecto bellissimo, con coste relativamente exiguo, mejorando aun sus condiciones y su duración. Pero como el aluminio al descubierto sufre algo por los ácidos de los alimentos, y además, el soldarlo es cosa difícil, para salvar ambas deficiencias, el Dr. Busacca, después de concienzudos estudios, ha logrado descubrir una nueva aleación, que le permite dorarle y soldarle sólidamente, y con ello el medio de poner al alcance de todas las fortunas dientes ó dentaduras completas, tan bellas, sólidas, cómodas é higiénicas como hasta hoy no se conocían.

Como prueba de estas ventajas, vamos á copiar algunos datos que tomamos de un cuadro que hemos visto en el domicilio, del mencionado Consultorio.

Un diente de oro, pesa 2 gramos; de caucho, 3; de níquel 1; de aluminio, 1. Cinco dientes de oro, pesan 5 gramos; de caucho 7; de níquel 4; de aluminio, 3. Una dentadura completa de oro, pesa 30 gramos; de caucho, 40; de níquel, 25; de aluminio, 20.

Son, pues, preferibles, sin duda alguna, las nuevas dentaduras artificiales de níquel, de nueva aleación de aluminio, dorado, solo ó combinado con mucho, si se desaa por sus excelentes condiciones de higiene, comodidad y economía.

Dr. Andes.

DE TODAS PARTES

Las delicias de la bicicleta

Una estadística de Berlín, dedicada al ciclismo en la capital de Prusia, acusa, durante el año 1897 que ha terminado, 755 colisiones entre ciclistas y peatones, y 288 entre ciclistas y carruajes, ó sea un total de 1.041 choques, de los cuales 483 no han causado ningún daño.

Fueron levemente heridas 500 personas, y más ó menos graves, 58.

En 94 casos fueron los mismos ciclistas víctimas de los accidentes; 15 fueron gravemente heridos, y 3 murieron á consecuencia de las lesiones recibidas. También murió un transeunte.

Estos datos han de ponerse en el debe del ciclismo.

Lo que dicen los ricos

Un periódico americano ha tenido la humorada de enviar un *reporter* á los personajes más opulentos de su país, para estudiar las ventajas de la riqueza.

Mr. Pullmann declaró que para considerarse rico, debe poseerse, cuando menos, diez millones de duros; pero que tal posesión no elimina las inquietudes y disgustos anejos á la vida.

Mr. Mackay, dueño de la mina de oro de California *Bonanza*, se ha sorprendido mucho de que pueda creerse que la felicidad tiene algo que ver

con las riquezas. Era bastante feliz cuando era pobre; lo es bastante menos desde que es rico.

Mr. Rochefeller, llamado el rey del petróleo, á quien se suponen unos 160 millones de duros, dice que las riquezas avivan la sed de poseer y que amarga todos los placeres del pensamiento, incansante de aumentar su fortuna.

Otros opulentos personajes han manifestado, todos unánimes y con la misma espontaneidad, análogos sentimientos.

Como nadie disputará á los aludidos su competencia en la materia, resulta una vez más comprobada la exactitud de la vetusta sentencia: se verdaderamente rico quien nada desea y se contenta con lo que posee.

Desde Madrid

Como prudente se estima aquí la conducta de los que más que censurar, aplauden la concesión de la autonomía, y no sabemos cómo se calificarán el día de mañana los que, aplaudiéndola hoy, han de censurarla luego.

No lo sabemos, decimos, si bien deberíamos decir que también se llamarán prudentes, porque la prudencia en los tiempos que corren, consiste en decir luego lo contrario de lo que se dice ahora.

Par prudencia se callan los que saben lo que es la autonomía y cuales son sus consecuencias para la patria; y como la mayoría de los españoles ignora cuánto ha de perder de aquella concesión, resulta que esa ignorancia de los españoles se mantiene por prudencia.

Sin embargo, parecemos que hubiera sido mas prudente instruir acerca de ese punto á los habitantes de España, porque el saber no ocupa lugar, y además, porque con esa instrucción tal vez se hubieran evitado lamentos futuros del comercio y de la industria españoles, ó cuando menos se hubiera atenuado en parte el dolor que por falta de previsión debida á la ignorancia, habrán de sufrir luego los industriales y los comerciantes.

Veremos si cuando llegue esa ocasión, cuando se escuchen las quejas de los perjudicados, se reconocen también que son prudentes.

Pero no, no es preciso esperar á que tal cosa ocurra. Por acabar con un estado de cosas cuya creación quizá se debe á errores muy comunes entre nosotros, hoy no se vacila en tirar la casa por la ventana. Después, cuando se vea donde nos lleva ese derroche, se hablará de la protección, todos seremos proteccionistas, como si la protección consistiera solo en curar ó en aliviar el mal creado y no en procurar no crearle.

Supongamos que la industria y el comercio son dos hijos nuestros, y observando lo que con sus hijos hace un padre, podrá comprenderse, con poco estudio de nuestras palabras, las que escritas quedan en el párrafo anterior.

Un padre debe ser el protector de sus hijos, y cuando ve que estos se hallan expuestos á romperse una pierna, por ejemplo, no espera á que se la rompan para protegerlos con una buena curación, sino que procura evitar la fractura.

Esto es cosa que se le ocurre y comprende hasta el ser más torpe de la Creación.

Pues bien: ese mismo es lo que hay que hacer con el comercio y con la industria; los que á ella se dedican son así como sus padres y no deben esperar que llegue el perjuicio para pedir el remedio más adecuado, sino prevenirle y evitarle en cuanto les sea posible.

No se ha hecho así y, sin embargo, se dice que España procede con prudencia, en vez de reconocer que ha hecho lo contrario, según demostrará el mal fruto que de sí ha de dar esa prudencia.

Prudentes serán los españoles cuando se convenzan de que dentro de la nación han de proceder todos como la sensatez aconseja á cada familia que proceda dentro de

su casa, y velar por los intereses de ésta, que es la patria chica, de igual manera que velar debe por los de la nación, que es la patria grande.

Esa anhelo de prosperidad que cada familia tiene para su propio domicilio, han de tenerlo todos los españoles para su país. En el hogar doméstico, el padre vive para ayudar y proteger á su familia, y ésta vive también para proteger y ayudar al padre; es decir, que uno es para todos y todos son para uno. Así se vive, así se progresa en la casa particular, y siendo esto, como es, exacto, así hay que vivir y así hay que progresar en la gran casa nacional: un español para todos los españoles; todos los españoles para un español. Y si esto es ideal, Dios nos haga idealistas.

Eso será lo prudente; pero llamar prudencia á la ignorancia dando lugar con ésto á que grandes intereses queden destruidos en su día ó, cuando menos, muy mermados, no es prudente, ni es cuerdo tampoco ni tiene buena intención el que ha dicho antes y dice ahora que es patriótico el silencio y contraria al patriotismo la protesta previsorá.

Acaso no haya habido falta de cordura ni de buena intención en los que de tal modo se expresan; tal vez, en cambio, haya existido en ellos sorpresa grande y falta de preparación para hacer en tiempo oportuno exámen detenido del régimen dado á Cuba.

Si así ha sido, ello fué una torpeza y las torpezas se pagan.

Paguemos la de ahora, pero reconózcase, á fin de que ese reconocimiento pueda servirnos de lección que nos corrija, cosa ésta que no se logrará si continuamos diciendo que el proceder como hasta aquí es prudente, porque tal concepto de la prudencia nos hará proceder siempre mal.

Carmón.

26 enero 1898.

NOTICIAS EXTRANJERAS

(Correspondientes al 27)

Lisboa.—Respecto á la cuestión surgida con los pescadores de Ayamonte, los periódicos portugueses relatan los hechos diciendo que las autoridades lusitanas cumplieron lo dispuesto en los convenios internacionales.

Argel.—El incendio que se declaró anoche en Sainte Eugéne, en una quinta perteneciente á un comerciante judío, que tiene un establecimiento de comercio en esta ciudad, se atribuye á la malevolencia. Los daños causados por las llamas son de poca importancia. La ciudad de Argel ofrece el aspecto acostumbrado.

Berlin.—El Lokal-Anzeiger publica un telegrama, en el que se dice que en el fuerte de Tientau, situado cerca de Kiaotchéou, unos malhechores chinos mataron el domingo último á un centinela alemán.

Washington.—El ministro de negocios extranjeros, M. Sherman, y el de Marina, M. Long, han declarado que el buque de guerra español que debe visitar algunos puertos de los Estados Unidos será en ellos muy bien acogido.

Paris.—La Cámara de los diputados, á petición de M. Barthou, ha decidido por 323 votos contra 211 aplazar hasta el día 10 de febrero la discusión de la interpelación anunciada por M. Ramary, acerca de los tumultos ocurridos en Argel.

Bombay.—Durante la semana última ocurrieron 834 defunciones debidas á la peste bubónica.

LA PAZ EN FILIPINAS

La colonia filipina residente en Madrid acordó asistir ayer en masa al solemne Te-Deum que se ha debido celebrar en la iglesia de San Francisco el Grande.

Toda la prensa filipina dedica grandes elogios al general Primo de Rivera con motivo de la paz.

Las cartas recibidas de los corresponsales relatan con prolijos detalles los continuados triunfos de nuestras armas en Puy, Arayat, Tagalan, San Basilio, La-

manqui y montes de Minaya y los encuentros de Paulon y Zaragoza, que vinieron á determinar la incondicional sumisión de los insurrectos, después de haber afirmado muy alto el valor de nuestras tropas y la soberanía de España.

También inserta la prensa de Filipinas multitud de telegramas de felicitación recibidos de la Península por el general Primo de Rivera, figurando entre los más importantes y espresivos los de S. M. la Reina Regente, del Gobierno y de los generales Azcárraga, Martínez Campos y Weyler.

COMO VIVE DREYFUS

La vigilancia de Dreyfus está asegurada en la isla del Diablo por doce guardias de la Administración colonial penitenciaría á las órdenes de un jefe: incesantemente se hallan al lado de Dreyfus dos de aquellos guardias, que se relevan de dos en dos horas.

Está prohibido á estos guardias dirigir la palabra al preso con ningún motivo y contestarle cuando habla.

Solamente el jefe de la guardia puede hablar con Dreyfus.

Si el prisionero tiene que quejarse de sus guardias, habrá de consignar su queja en una hoja numerada de un cuaderno que tiene á su disposición. Esta hoja pasa al gobernador de la colonia para su conocimiento.

Dreyfus vive en una choza de madera muy pequeña, de donde puede salir y entrar á su voluntad; pero no le es permitido avanzar más allá de un rectángulo trazado al derredor de la choza y cuya línea mayor es de cien metros.

El deportado recibe las provisiones de boca que solicita y pague, aparte del rancho reglamentario.

Duerme en un lecho de campaña, sobre un solo colchon de yerba.

—Tiene que guisarse la comida, hacerse la cama y limpiar la choza.

No es cierto que haya estado nunca sujeto con cadenas, pero los guardias que le vigilan día y noche, y que están armados de revólvers y de un bastón de hierro, no le pierden de vista ni durante el sueño.

Puede recibir libros de ciencia y literatura, previa la inspección del Gobierno colonial.

Las cartas que escribe y las que le dirigen son también examinadas por el gobernador.

Para la vida de Dreyfus y su vigilancia se ha dictado un reglamento especial, que consta de no pocos artículos.

Lo de Cuba

Noticias del 27

Se ha recibido un telegrama oficial de la Habana, el cual es muy extenso y en el que se relatan las novedades ocurridas en la isla de Cuba desde el día 20 del actual, comunicadas ya por los despachos particulares.

Añádense otros varios encuentros de poca importancia y se consiguan los siguientes resultados: 21 insurrectos muertos, muchos heridos, sin precisar su número, 6 prisioneros y 118 presentados á indulto, bastantes de ellos con armas.

Las tropas tuvieron 1 muerto y 22 heridos.

—A las seis de la tarde ha llegado á Cádiz un tren militar conduciendo una compañía de Ingenieros pontoneros, otra de ferro-carriles y mucho material.

A las siete ha llegado también á dicha ciudad el Regimiento de Caballería de Bayamo, organizado en Sevilla, formando un total de 1.100 hombres.

En la estación eran esperados por los generales duque de Najera y Castillejos y comisiones de los cuerpos de la guarnición.

La tropa ha llegado en excelente estado y se aloja en el cuartel de Alava.

El día 30 se embarcarán para Cuba en el vapor «Colón».

Cocina de La Lucha

Por León Loty

ALMUERZO

Huevos á la parmesana.—Merluza á la marinera.—Lengua de vaca en salsa castellana.—Pato asado.—Postres.—Café.

COMIDA

Sopa de puré de cebollas.—Bacalao á la provenzal.—Chuletas de cerdo fritas.—Vaca cocida con coles.—Orejas de cerdo fritas.—Postres.

Merluza á la marinera.—En una sartén con aceite caliente se frien ajos molidos, tomate, azafrán y pimienta.

En esta salsa se echan las ruedas de merluza, que antes se habrán envuelto en harina; se les dará unas vueltas y después se añadirá un poco de caldo, y á los cinco ó seis minutos se sirven bien calientes.

Chuletas de cerdo fritas.—Se cubren con pan rallado y se echan en una sartén con un poco de aceite, ajos, sal, pimienta y laurel.

Cuando estén á medio cocer se escurrirá el aceite, retirando el laurel y el ajo; se añade un poco de gelatina de carne, y poco antes de servir las se frien, colocándolas en la fuente en forma caprichosa.

(Prohibida la reproducción)

HABIENDO ESTADO EN UN SEPULCRO ALGUNOS MESES

Nuestros lectores recordarán el interesante capítulo «Vuelto á la vida» con que el novelista inglés Charles Dickens empieza «Un cuento de dos Ciudades.» Casos ocurren en otras partes, que interesan y sorprenden casi tanto como el prisionero de la Bastilla. En que consiste el secreto de la vida y de que modo puede someterse á la influencia de un agente conocido por el hombre, es el problema más interesante que tiene que resolver la inteligencia humana. Dejando á un lado ejemplos pertenecientes á lo que se llama la edad de los milagos, podemos dar por seguro que no se ha probado caso alguno de una persona que estando muerta haya resucitado; pero hay casos en que se ha hecho muy poco menos y esto puede inspirarnos casi tanta admiración. Citamos como ejemplo, los siguientes hechos.

Hace años que la mujer de William Crocker, South Tarmington, Nueva Escocia, empezó á sentirse mala. Ni ella ni sus amigos comprendían los síntomas. Tenía mucho dolor de cabeza, mal gusto de boca, las manos y los pies frios. La piel tomó una apariencia amarillenta ó cobriza y se puso triste, soñolienta é indiferente á cosas que le habían interesado. Andando se observaba algunas veces que vacilaba y tenía que agarrarse de lo que tenía más cerca para no caerse. Con frecuencia tenía nauasas y vomitaba sin causa aparente, sufriendo de estreñimiento y la boca un gas caliente y ofensivo. En el otoño de 1884 perdió la salud por completo. Se quejaba de un dolor violento al rededor del corazón y respiraba con dificultad. También tenía un dolor en el costado y mucha debilidad y sensaciones desagradables en la parte inferior de la espalda.

Se puso bajo el cuidado del mejor médico de la localidad, que le hizo un reconocimiento cuidadoso y dijo que el caso podía resultar muy difícil, dándole muy pocas esperanzas. «Todo lo que yo puedo hacer», dijo «es probar los remedios á mi alcance y esperar en el resultado.» En el espacio de tres meses sus mayores esfuerzos no produjeron ninguno. No tenía apetito y era admirable que pudiera vivir. Se había puesto tan nerviosa y escitada que el menor ruido le asustaba como á un niño asusta un cañonazo. Hasta el ruido ordinario de una conversación parecía que la volvía loca. Había estado gruesa, pero perdía las carnes; parecía una mera sombra de aquella arrogante mujer, la envidia de muchas en otro tiempo. Viendo que nada se adelantaba con el tratamiento actual, se buscó á otro médico, que hizo cuanto pudo durante cuatro meses. En todo este tiempo no pudo dormir nunca sin tomar opio. Tal era su estado que lo que deseaba era morir y sus parientes estaban convencidos de que este era el único alivio que había que esperar. Alguna vez, sin embargo, la enfermedad parecía ceder en un corto intervalo y entonces la pobre enferma podía leer algunos minutos. En una de estas ocasiones tomó una vez un periódico y al pasar la vista por sus columnas encontró un artículo que se describía una medicina llamada Jarabe curativo de la

Madre Seigel. Aunque lo que en él se decía no le inspiraba gran confianza, mandó á San Juan por una botella, sin decir al médico lo que había hecho. Después de un par de tomas de la preparación, vió con gran sorpresa y alegría que le habían hecho un efecto inmediato. A los pocos días podía dormir sin tomar opio y por la primera vez en algunos meses sintió un apetito natural. Lo que comía se lo llevaba el estómago y á penas le daba el menor trabajo.

Renaciendo en ella la esperanza, dijo lo que había hecho, despidió al médico, mandó á Halifax por seis botellas más y lo siguió usando todo el invierno de 1884-85. Se mejoró con rapidez y al poco tiempo, citando sus palabras: «Me sentí como si hubiera vuelto á la vida habiendo estado en un sepulcro algunos meses.» Para cuando llegó la primavera ya podía atender á su trabajo. Ahora tiene sesenta y tres años, está buena, y es probable que llegue á una edad avanzada. En una carta reciente la Sra. de Crocker relata su historia con un entusiasmo que no puede ponerse en letra de imprenta, y dice que debe su restablecimiento desde las mismas puertas del sepulcro al misterioso poder de la medicina, que halló descrita en un periódico.

El Jarabe Curativo de la Madre Seigel está de venta en todas las Farmacias, Droguerías y Eспendedorías de medicinas del mundo. Precio del Frasco, 14 Reales; Frasco, 8 Reales.

NOTICIAS

Segun leemos en un periódico local, ha pasado por esta ciudad con dirección á Roma, su residencia habitual, el eminente capuchino Fray José de Calasany de Llanvaneras.

—Han sido destinados á esta Zona de reclutamiento el teniente coronel D. Melchor Salas Marsá; al Regimiento de Guipúzcoa el capitán D. Juan Gil Fernández; el primer teniente D. José García Santos y los segundos tenientes D. Angel Manrique de Lara Ramon, D. Enrique Abarca Hernandez, D. Vicente Gonzalez Chambari y D. Fernando Benedicto Millán.

—En la próxima dominica de Septuagésima, día 6 de febrero próximo, en conformidad con lo dispuesto por nuestro virtuoso prelado, tendrá lugar la solemne publicación de la Santa Bula, celebrándose al efecto la procesión de costumbre que saldrá de la iglesia de Nuestra Señora del Carmen á las nueve de la mañana del espresado día y se dirigirá á la Catedral.

—La benemérita del puesto de Castelló de Ampurias comunica que ha recorrido las orillas del rio Muga no habiendo hallado madera alguna, salvo en la desembocadura de dicho rio, en la cual hay bastante pero que han cuidado de recojerla los señores Macau hermanos de Figueras, y Duch y Roca de esta ciudad, dueños de la misma.

—Se encuentra enfermo atacado de pulmonía en Ciudad Real, á donde fué en uso de licencia por asuntos de familia, nuestro distinguido amigo el inspector técnico de la Renta del Timbre de esta provincia don Joaquin Fernandez Alcazar.

Deseamos al señor Fernandez una pronta y franca mejoría en la enfermedad que le aqueja.

—El primer teniente don Juan Cardoner ha sido destinado al Regimiento reserva del Rosellón.

—El Exmo. é Ilmo. obispo de esta Diócesis ha invitado á nuestra Corporación municipal para que concurra á la publicación de la Santa Bula.

—En la plaza de nuestro elegante coliseo tendrá lugar esta noche el segundo baile de máscaras, con que la sociedad «La Mascarita» obsequia á sus numerosos socios.

La orquesta, dirigida por el joven maestro señor Vidal, ejecutará el siguiente programa:

1.ª parte.—Waltz, «Pomone», de Waudtentele.—Schotisch, «El esplendor», de Vila, (astrano).—Americana, «E-trella», de id., (id.).—Waltz-jota, «El Granadine», de id.—Americana, «Rosalina», de id., (estrano).—Mazurka, «Marcha de Cádiz», de Valverde.—Polka, «Maria Jesusa», de Gimenez.—Rigodon, «El Boulevard», de Cotó.

2.ª parte.—Waltz-jota, «El Tío Caraco»

les», de Gumbert, (estreno).—Americana, «Loreto», de Cotó.—Mazurka, «Juanita», de id.—Española, «La obligada», *illo tempore*.—Rigodon, «Abdominales», de Vila. Schotisch, «El Arsenal», de Cotó.—Americana, «Apasionada», de Burej.—Walz-jota, «Villita», de id.

—Hemos oído decir que en breve se cantará un solemne *Te-Deum* en acción de gracias por la pacificación de Filipinas.

—El primer teniente D. Mariano Florencia Meinar, ha sido destinado al Regimiento de Guipúzcoa de guarnición en esta plaza.

—Han empezado en los Estados-Unidos los trabajos de perforación de un túnel destinado á unir los diferentes distritos mineros del Colorado, separados por macizos montañosos de 1.800 á 2.000 metros de altura.

Ese túnel que no tendrá menos de 50 kilómetros de desarrollo, medirá cuatro metros de alto por cinco de ancho, será enteramente abovedado y estará alumbrado por unas 1.000 lámparas de incandescencia.

Cada 200 metros habrá altas chimeneas para asegurar la ventilación. Los trabajos difíciles y peligrosos durarán unos veinte años.

Será el túnel más grande en que se ha pensado. Al lado de éste, los túneles del Simplón y del San Gotardo, parecerán sencillas madrigueras de conejos.

—Hemos recibido un librito con el título «Aplicación de la Pomada Pancho y algún verso», que el inventor de la misma don Francisco Fonsdeviela dedica al público.

—Mientras algunos colegas afirman que el diputado á Cortes carlista don Joaquín Llorens y Fernández de Córdoba ha salido para Venecia, otros dicen que dicho señor se encuentra en Olot, visitando dicho distrito, que es el que representa.

—Para ayer estaba señalado en la Sala primera de la Audiencia Territorial de Barcelona, el juicio declarativo de mayor cuantía procedente del Juzgado de Figueras, seguido entre don Joaquín Moncanut y don Jaime Moncanut, defendidos respectivamente por los letrados señores Parmanyer y Almeda.

—Ayer tarde fué conducido á la postrer

morada el cadáver del conocido joven de esta ciudad don Pedro Matabosch Gironeña.

El finado ha bajado al sepulcro después de larga y traidora enfermedad, adquirida en la campaña de Cuba, en la cual el valiente soldado Matabosch fué herido, ganando la cruz del Mérito Militar pensionada.

La concurrencia que asistió á rendir el último tributo al arrojado defensor de la patria fué muy numerosa, así como la que presenció el paso de la fúnebre comitiva por nuestras calles.

El duelo fué presidido por el padre del difunto, el gobernador civil señor Soldevilla, el mayor de plaza señor Francés, en representación del general gobernador militar, y el alcalde señor Boxa, á los que seguían representaciones de los cuerpos é institutos de esta plaza, algunos señores concejales, muchos particulares y representantes de la prensa local, cerrando el cortejo la música de Guipúzcoa y una sección del citado Regimiento el mando de un cabo.

Del ataud pendían dos coronas dedicadas por varios amigos y por el coro del «Centro Federal», habiendo sostenido las gasas tres compañeros de armas y otros tres amigos del finado.

Descanse en paz el malogrado soldado y reciba su desolada familia nuestro pésame.

—La tarde del 26 del actual, con ocasión de hallarse ausentes sus dueños, fué robada la casa conocida por «Nau» del término de Massanas.

Los ladrones que penetraron por el tejado de la casa, se llevaron 527 pesetas en plata y en billetes del Banco de España, un reloj de bolsillo y leontina, dos pares de alpargatas, y media docena de longanizas.

—Hoy se celebrará en la Audiencia provincial la vista del pleite contencioso administrativo que sigue el señor conde de Berenguer contra la Administración y como coadyuvante contra doña Rosa Esquena, viuda de Torrent. Defenderá al demandante, señor conde de Berenguer, el abogado don Ramón María Almeda. Representará al Estado, don Pascual de Ojesto y á la coadyuvante señora Esquena, la defenderá el abogado don Joaquín Calm.

—Leemos que la madrugada del 10, fué Pedro Regalado de la Carcel de San Gregorio de Valencia, sosteniendo en su huida un largo tiroteo con los municipales y serenos que le perseguían. Al siguiente día vió al fugado el guardia municipal Miguel Parateda, en la calle de Roterós, y le dió el alto.

Regalado contestó disparando al guardia un tiro de revólver, hiriéndole en un pie.

A pesar de su herida, el guardia corrió al encuentro del fugitivo, quien se dirigió escapado al río, haciendo nuevos disparos á su perseguidor.

Viéndose perdido, Regalado se echó al agua y se alejó nadando, con grave peligro de ahogarse, mientras el guardia atravesaba el puente para aguardarle en la orilla opuesta.

Al propio tiempo acudía á la margen del río otro guardia, encontrándose con ellos el fugitivo al tocar tierra.

Ni aún entonces quiso rendirse, sino que entabló desesperada lucha, navaja en mano, hiriendo al segundo guardia antes que pudieran detenerle.

Finalmente fué sujetado, junto con un hermano suyo, que acudió para intentar salvarle.

—Durante el pasado año de 1897 se han celebrado en esta ciudad 101 matrimonios, habiendo habido 441 nacimientos y 606 defunciones.

Entre estas últimas se cuentan las ocurridas en el Hospital provincial.

La *Kola Astier* (granulada) acaba de obtener una *Medalla de Oro* en la Exposición Internacional de Bruselas de 1897.

La *Kola Astier*, antineurasténico eficaz, tónico del sistema nervioso y regulador del corazón, es bien conocida de médicos y enfermos.

Además de dicha recompensa ha obtenido: en 1894 *Medalla de Oro* en Auvers y *Medalla de Plata* en Lyon; en 1895, el señor Astier fué declarado *Fuera de concurso* en Paris y obtuvo *Medalla de Plata* en Burdeos y, finalmente, en 1896 fué *Miembro del Jurado* de la Exposición de Lyon.

La *Kola Astier*, así como los Glicerofosfatos, la *Quina* y el *Condurango* granulados del mismo autor, se venden en todas las Droguerías y Farmacias.

El Depósito general está en Paris; FARMACIA ASTIER, 72, Avenue Kléber.

NOTICIAS DE MADRID

(Correspondientes al 27)

Se sigue afirmando que es completa y absoluta la unión política de los señores duque de Tetuan, Romero Robledo y El-duayen.

No hay un solo punto en que no estén de perfecto acuerdo en cuanto se refiere al programa de su política, que darán á conocer cuando lo crea conveniente.

—La nota oficiosa verbal que han facilitado los ministros de la Corona á los periodistas, cuando aquéllos salieron del Consejo presidido por S. M. la Reina Regente, no puede ser mas lacónica.

«No ha habido firma; el Gobierno ha acordado que sea el crucero «Vizcaya» el barco que lleve la representación de España en los Estados Unidos y devuelva la visita de cortesía que nos ha hecho el «Maine» en aguas de la Habana.»

El señor Sagasta y los ministros han reservado los demás asuntos tratados en Consejo, y por esto mismo se atribuye importancia al discurso político que el señor Sagasta pronunciará ante S. M. la Reina al dar cuenta de las noticias que se han recibido de los Estados Unidos.

—Decíase esta tarde que el gobernador había dado orden de reforzar el reten de agentes de la autoridad que dan una especie de guardia al ministro plenipotenciario de los Estados Unidos.

—El general Weyler se ha presentado hoy ante el capitán general de Castilla la Nueva y el ministro de la Guerra.

Se ha dicho hoy que el fiscal que entiende en la sumaria que se instruye contra dicho general, pide que se le imponga un arresto de dos meses en un castillo.

El Consejo Supremo de Guerra y Marina resolverá en definitiva.

Boletín religioso

SANTOS DE HOY

Santos Julián y Cirilo obispos

CUARENTA HORAS

Están en la iglesia del Mercadal

CORTE DE MARIA

Hoy se hace la visita á la Divina Pastora, en San Pedro.

Tipografía de LA LUCHA, plaza del Grano 6, bajos

—¿Pues creéis que este gozo que yo siento, y que de seguro está pintado en mi rostro, le podría inspirar ningún desconocido?... Sí; este gozo es por vos, á quien yo debía haber buscado ántes; por vos, á quien tantas lágrimas, tanto amor y tantas oraciones he consagrado; por vos, á quien de entre todos mis hijos tan de corazón amados, habria yo querido recibir y abrazar, si hubicra tenido alguna esperanza de lograrlo, Pero Dios no necesita de auxiliares para obrar sus maravillas, y sabe suplir á la flaqueza y á la negligencia de sus siervos... Perdonadme, os ruego, como tal vez me perdona Dios...

El Innominado no sabia lo que pasaba por él; aturdido, conmovido, asombrado al oír este lenguaje tan penetrante, estas palabras que tan directamente respondían á lo que él no habia dicho todavía, ni estaba resuelto á decir, no podia articular ni un acento. Federico, mirándole con paternal ternura, prosiguió más familiar y cariñosamente aún:

—Vamos, ¿á qué aguardáis? Traéis una dichosa nueva que darne: ¿por qué me la haceis desear tanto?

—¿Dichosa nueva yo? ¿Yo, que tengo en el corazón un infierno? ¿Qué nueva dichosa, decidme, pues parece que lo sabeis, ha de traer os un hombre como yo?

—Es esclaro: la de que Dios os ha tocado el corazón, respondió con sencilla mansedumbre el Cardenal.

—Dios! Dios! Dios! ¿En dónde está ese Dios? ¿Que yo le vea! ¿que lo oiga! ¿En dónde está?

—¿Vos me lo preguntáis? ¿Vos!... Pues ¿quién le tiene más cerca de sí? ¿Por ventura, no le estais sintiendo? en el corazón, que os oprime, que os agita, que no os deja reposo y que al mismo tiempo os está llamando, os está convidando con una esperanza de paz, de consuelo que será plenísimo, inmenso, desde la hora y punto que le confeséis, y lo pidáis?

Bien ¿y qué mayor fortuna para un Obispo que la de ser visitado por una persona de esa condicion? ¿Que entre, que entre!

—Es que... insistió el capellán.

—¿Qué?

—No quisiera decir á su Eminencia ciertas cosas, porque luego al instante nos ataja con que son habladurias de la gente; pero la verdad es que hay ocasiones en que no puede uno menos de... El celo suscita enemigos, Monseñor, y nosotros sabemos positivamente que más de un malhechor se anda alabando de que un día ú otro...

—Bien ¿y qué han hecho hasta ahora? interrumpió el Cardenal.

—Ciertamente, no han hecho nada. Pero... éste que está ahí fuera, es un desalmado, que tiene compadrazgo con todos los facinerosos; y no seria extraño que viniese por cuenta de alguno... Ello, me parece, Monseñor, que la prudencia no está reñida con...

¡Buena disciplina está! volvió á interrumpirle con afable jovialidad Federico: ¡los soldados exhortando al General á que tenga miedo!—En seguida con aire grave y pensativo, añadió:—San Carlos no habria ciertamente puesto en tela de juicio si debería recibir á esa persona; hubiera sido él ya á salirle al encuentro... Conque, vaya, señor capellan, y traigale sin demora. Ya ha esperado más de lo debido.

El capellan echó á andar, diciendo entre sí.—¡Ya, ya! ¡Cuidado si todos estos santos son testarudos!

Abrió la puerta y salió á la antecámara en donde se hallaba el Innominado solo en un rincón, mientras los familiares y demás gente que estaba en la misma pieza, le miraban, á distancia por supuesto, con el rabo del ojo, y se hablaban al oído. Acercósele el capellan, y mientras le pasaba una revista de inspeccion con todo el posible disimulo, estaba cavilando

CORREOS

Entradas		Salidas	
Madrid.	8'48 mañana	3'19 tarde	
Barcelona.	8'48 id.	7 mañana y 3 tarde	
Francia.	7 m. 3'19 t.	8'48 id. y 8 noche	
Puigcerdá y Ripoll.	5'30 m.	11 id.	
Olot y su línea..	5'30	11 id.	
S. Feliu de Guixols.	7 m. y 6 t.	9 id. y 6 tarde	
Amer y su línea..	6'30 m.	10 id.	
S. Aniol y su línea.	7 id.	10 id.	
Estañol id.	7 id.	10 id.	

Despacho de certificados y cartas en listas, de 10 a 12 de la m. á 1 de la t. Apartado: á las 10 de la mañana y 8 noche.

Correspondencia falta de franqueo, de 10 á 12 de la mañana.

Los buzones de los Estancos se recogen á la 1'45 de la tarde y á las 9 de la noche y la del buzón de la Principal media hora antes de la salida del correo.

Además de la Principal, está autorizadas para recibir y entregar cartas y valores declarados, las oficinas de Bañolas, Besalú, Blanes, Castell-fulit, Castelló de Ampúrias, Figueras, Flassá, Gerona, Hestalrich, La Bisbal, La Junquera, Olot, Palafrugell, Palamós, Port-bou, Puigcerdá, Ribas, Ripoll, Rosas y San Feliu de Guixols.

Sección comercial

BOLSA de Barcelona.—Dia 28 Enero 1898.—Cierre de ayer á las 4 tarde.

Luis Bassols, Ciudadanos, 20.—Gerona.

Valores del Estado		Contado	Fin mes	Próximo	Contado
Interior.			64 97		
Exterior.			80 87		
Cubas Emisión 1886.		93 00			
» » 1890.		76 62			
Acciones					
Banco Hispano Colonial.			92 75		
Ferro-carril Norte España.			22 70		
Id. Barcelona Tarragona y Francia.			15 60		
Id. Medina Zamora Orense á Vigo.			00 00		
Obligaciones Aduanas.					
Oblig. Tar. Bar. y F. 6 por 100.					97 50
» » » 3 por 100.					68 75
» » no hipotecadas.					36 50
» Almansas 5 por 100.					59 00
					78 75
ÚLTIMOS CAMBIOS CONOCIDOS de PARIS					
Renta exterior.					61 50
Acciones F. C. Norte España.					81 00
GIROS.—Paris.					33 50
Londres.					33 65
Premio del oro.					
Alfonso.	32'00				
Isabel.	36'50				
Onzas.	33'00				
De 4 \$.	32'50				
De 2 \$.	00'00				
Pequeño.	00'00				
CUPONES—1.º Enero 1898					

CONFITES CARPA
 REMEDIO RECONOCIDO COMO EL MAS EFICAZ RAPIDO Y COMODO PARA CURAR LA
TOS
 NO CONTIENEN OPIO NI MORFINA.—2.ª FRASCO EN TODAS LAS BUENAS FARMACIAS

Premiados con Diploma de Honor y Medallado en las Exposiciones de Suez y del Cairo.

AGENTES

Se desean en todas las provincias de España, con buenas referencias para la venta de sellos para colecciones. Se compran sellos de todas clases, especialmente de España, pagando los mejores precios. Condiciones ventajosísimas. Dirigir la correspondencia á **TEODORO KETTERER** MAYOR, 24, CARTAGENA. 00

Café Nervino medicinal.

Nada mas inofensivo ni más activo para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia y demás nerviosos. Los males de estómago, del hígado y los de la infancia en general, se curan infaliblemente. Buenas boticas, á 3 y 5 pese as caja. Se remiten por correo á todas partes. *Dr. Morales, Carretas 39, Madrid.* 000

PASTILLAS Bonald
 Cloro-boro-sódicas con cocaína

Su eficacia está reconocida por los señores Medicos para combatir las enfermedades de la Boca y de la Garganta.

tos, ronquera, dolor, inflamaciones, picor, aftas, anginas, ulceraciones, sequedad, granulaciones, afonia producida por causas periféricas, fetidez del aliento, placas mucosas, fenómenos bucales de la dentición, salivacion hidrargirica, efectos nocivos de la nicotina, catarros laringo-faríngeos, afectos nerviosos del estómago, vómitos, etc., etc.

TENEMOS PREPARADAS

- Pastillas Cloro-Boro-Sódicas.
- Pastillas Cloro-Boro-Sódicas, con cocaína y mentol.
- Pastillas Cloro-Boro-Sódicas, con pilocarpina.
- Pastillas de cocaína y mentol.
- Pastillas de cocaína, codeína y mentol.

Para los casos en que los Sres. Médicos las consideren indicadas.

Las pastillas BONALD, premiadas en varias Exposiciones científicas, tienen el privilegio de que sus fórmulas fueron las primeras que se conocieron de su clase en España y el extranjero.

Se venden en todas las farmacias, y en la del autor. 00

NUÑEZ DE ARCE, 17 (antes Gorguera) MADRID

APRENDIZ. Se necesita uno en la Imprenta de este diario.

qué diablo de arsenal traeria escondido debajo de aquel colete, y pensando si antes de introducirle en la estancia de Monseñor, le propendria que al menos... Pero no se atrevió á otra cosa sino á decirle:—Cuando su señoría guste: sírvase venir conmigo.—Y echando á andar delante de él por enmedio de los circunstantes, que al punto abrieron paso, iba dirigiendo á derecha é izquierda expresivas miradas como si dijese:—¿Qué le he de remediar yo? ¿No sabies vosotros que su Eminencia es como Dios lo ha hecho?

No bien el Innominado habia puesto el pié en la estancia del Cardenal, cuando ya este le habia salido al encuentro con solicitó continente y sereno rostro, abiertos los brazos como para recibir á una persona largo tiempo deseada, en seguida, hizo señal al capellan de que se retirase, y el capellan obedió.

Así que se quedaron solos visitador y visitado, estuvieron un rato sin hablarse y diversamente suspensos. El Innominado, que habia ido allí más por impulso de un antojo inexplicable que con un deliberado propósito, estaba tambien como retenido por fuerza y luchando con dos contrarios afectos: uno, aquel afán, aquella esperanza confusa de hallar alivio al tormento que le devoraba: otro, el escozor y la verguenza de haber ido allí en son de penitente, como un miserable humillado, á confesarse reo y á implorar á un hombre: así fué que ni hallaba que decir, ni lo buscaba tampoco. Pero, cada vez que levantaba los ojos para mirar á aquel hombre, íbase más y más sintiendo penetrado de una veneracion, imperiosa y suave á un mismo tiempo, que aumentando por grados su confianza, mitigaba poco á poco la indómita crudeza de su orgullo, y sin herirle de frente, iba como abatiéndole y, por decirlo así, imponiéndole silencio.

Verdaderamente la presencia de Federico era muy para infundir tanto respeto como amor: su continente era por na-

turalaleza grave y, casi á despecho de el, magestuoso; su porte y modales, firmes á pesar de sus años; viva y un poco austera su mirada, serena su frente, cana ya su cabeza; su rostro, aunque pálido y surcado por la abstinencia, la continua meditacion y el trabajo incesante, bañado tambien por una especie de virginal frescura: todas sus facciones indicaban que en la juventud habia sido lo que se llama un lindo mozo; sólo que á la antigua belleza juvenil, el hábito de solemnes y caritativos pensamientos, la paz interior de una vida ya larga, el amor á los hombres, y el continuo gozo de una esperanza inefable, habian sustituido otro género de belleza propia del anciano, á la cual daba mayor realce la magnífica sencillez de la púrpura cardenalicia.

Clavando tambien unos momentos en el rostro del Innominado su mirada penetrante y ya tan habituada á leer en las caras los pensamientos, parecióle, bajo aquella apariencia turbada y hosca, penetrar algo conforme á la esperanza que habia concebido en cuanto el capellan le anunció la inesperada visita; y con afable animacion le dijo:

—Mucho gusto me causa el veros por esta pobre morada; no podeis imaginar cuánto os agradezco vuestra visita, por más que para mí sea una reconvenccion...

—¡Reconvenccion! exclamó con extrañeza el Innominado, aunque tambien con la mansedumbre que á despecho suyo le inspiraban el lenguaje y porte de su interlocutor, al mismo tiempo que satisfecho de ver á éste romper el hielo y entablar conversacion de cualquier modo.

—Reconvenccion, sí, repuso el Cardenal, por haberos dejado anticiparos á mi en esta muestra de benevolencia, cuando ha ya tanto tiempo, y en tantas ocasiones, debia yo haberme anticipado á vos.

—¿Vos á mí?... ¿Sabies quién soy yo, señor Cardenal? ¿Os han dicho bien mi nombre?